



Revista Cultura y Religión

Nº 2, Volumen X, año 2016

Editorial

La Revista Cultura y Religión y su comité editorial tienen el agrado de presentar el segundo número del Volumen X que corresponde al segundo semestre de 2016. Los artículos editados y publicados son:

El primer aporte proviene de **Hedilberto Aguilar de la Cruz**, quien en su artículo, “La guerra interna y la presencia andina en iglesias evangélicas (1980-2000): el culto en quechua” argumenta que durante el conflicto armado interno en el Perú del período 1980-2000, las iglesias evangélicas, especialmente pentecostales, fueron un polo de atracción para la población andina de la sierra centro-sur. También, demuestra cómo las iglesias evangélicas compitieron con Sendero Luminoso por atraer al mismo público, constituyendo las zonas en conflicto, urbanas y rurales, en uno de los pocos espacios para la reorganización sociopolítica y étnica de los andinos, donde el culto en quechua les dio legitimidad religiosa, social y política.

La segunda contribución es de **Aurora Govea Ek** de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, desde una perspectiva cronotópica, nos comparte una revisión de la manera en que ocurren las fiestas religiosas en la Chontalpa, un territorio localizado en Tabasco, un estado del sureste de México. Govea, en su artículo “La construcción simbólica del territorio a partir de la religiosidad. El caso de las fiestas patronales de la Chontalpa, Tabasco, México” observa que estas prácticas religiosas preservan todavía antiguas fórmulas heredadas de las etnias prehispánicas que habitaron el territorio, por lo que su recreación favorece la continuidad de rasgos ancestrales de la cultura chontal, así como la cohesión comunitaria en torno a un saber hacer compartido. Con base en esos hallazgos, en sus conclusiones defiende que la religiosidad es un referente importante de la institucionalización del territorio chontal.

El tercer artículo, “Relaciones protocolarias Iglesia-Estado-Pueblo: estudio de caso del Corpus Christi y Patum” pertenece a **Carlos Fuente Lafuente y Carlos Cortina Riu** de la Universidad Rey Juan Carlos de España. En su escrito los autores nos acercan a la fiesta de Corpus Christi y Patum y su significado, fiesta que la Unesco la declaró como *obra maestra del patrimonio oral e inmaterial de la humanidad*. Los catedrático, muestran que en la fiesta

se combina una trinidad de protocolos: el eclesiástico, el civil y el popular. De este modo, se puede entender la especial relación entre la Iglesia, la administración y el pueblo de Berga, ya que se unen los tres con el sacramento, dando lugar a una expresión universal, que allí se expone y explica.

La cuarta participación corresponde a **Jefferson Rodrigues de Oliveira** de la Universidade do Estado do Rio de Janeiro, quien en su obra: "Territorialidades de la fe en el catolicismo brasileño: espacialidad y temporalidad en las nuevas comunicaciones" destaca los cambios que se han producido en la Iglesia Católica Apostólica Romana en Brasil, así como sus estrategias de permanencia en el poder y la difusión de la fe a través de las nuevas comunicaciones. Para cumplir con el objetivo el autor lo divide en tres partes: a) Territorio y territorialidad de la Iglesia Católica en Brasil; b) La difusión de la fe católica en la hiper modernidad, y c) Renovación carismática católica y las nuevas comunidades.

El último trabajo es de **Fabián Bravo Vega** de la Sociedad Chilena de Ciencias de las Religiones en su artículo "Diversificación en el pentecostalismo contemporáneo chileno: un estudio de caso en sectores de altos ingresos", analiza los resultados obtenidos de una investigación empírica realizada en una iglesia evangélica en sectores de altos ingresos en la Región Metropolitana, Chile, donde consta el rendimiento teórico que ofrece la categoría neopentecostalismo y este como una variante del pentecostalismo que resinifica su doctrina en función de un contexto neoliberal.

La edición y publicación del segundo número de la Revista Cultura y Sociedad de año 2016, concluye con la reseña de los libros siguientes:

Morello, Gustavo. *Dónde estaba Dios. Católicos y terrorismo de Estado en la Argentina de los setentas.* Buenos Aires: Javier Vergara Editor. 2014. Obra comentada y reseñada por el psicólogo Lucas Gatica de la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina.

Lecaros, Véronique. *La conversión al evangelismo.* Lima: Fondo Editorial de la Pontificia Universidad Católica del Perú. 2016. El texto es explicado por el Profesor Juan Carlos Díaz del Instituto de Fe y Cultura de la Universidad Antonio Ruiz de Montoya, Perú.

Editor

Dr. Luis Orellana Urtubia

Vol. X, Nº 2, (julio-diciembre), 2016

Instituto de Estudios Internacionales (INTE)

Universidad Arturo Prat - Chile